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КОРОТКО АКТУАЛЬНО
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Со дня открытия в 1964 году зда-
ние Тапаской гимназии не раз ре-
монтировалось. Ремонт и  ренова-
ция лета и осени этого года затра-
гивает, прежде всего, те помеще-
ния, куда строители за годы рабо-
ты школы еще не заглядывали. Ре-
зультатом такого ремонта станет 
основательное обновление все-
го здания. Ремонт затронул кори-
доры и классы, заменена отопи-
тельная система, а также обору-
дована принудительная вентиля-
ция и общая пожарная сигнали-
зация. Проходящий мимо здания 
гимназии видит, как заметно из-
менился внешний облик школы. 
Работы по расширению главного 
входа, теплозащита и покраска фа-
сада создаст архитектурное един-
ство со Тапаским спортивным 
комплексом.

Любой ремонт вызывает и мас-
су неудобств – перенос мебели и 
учебных пособий, защита от пыли 
и соблюдение повышенной без-
опасности. Не исключена ситуа-
ция, при которой в первые неде-
ли сентября не удастся запустить 
третий этаж здания. Это потре-
бует от волостной управы и ру-
ководства гимназии оператив-
ных шагов по организации учеб-
ного процесса.

Ремонтные работы в Тапаской 
гимназии осуществляет победи-
тель конкурса подряда АО Koger 
& Partnerid. Проект реновации 
здания гимназии подготовило 
бюро АО KEK Invest. Контроль 
за осуществлением работ произ-
водит ПТ Tarva Projekt.Финан-
совый объем работ 8,5 милли-
онов крон. Средства выделены 
из бюджета Тапаской волости, а 
также из средств Фонда регио-
нального развития Европейско-
го Союза.

Тапаские вести

Волостной старейшина Куно Ро-
оба устроил прием в честь Бенно 
Фачлера – добровольца из Гер-
мании, обладателя титула «Дело 
года»  в номинации «Доброво-
лец». Этот высокий титул Бен-
но Фачлер заслужил за организа-
цию в апреле 2008 года благотво-
рительной акции «Подари ребен-
ку велосипед». В результате ак-
ции было собрано более 22 тысяч 
крон. На эти средства были купле-
ны велосипеды и снаряжение для 
безопасной езды каждому воспи-
таннику Тапаского детского дома.

Благотворительная кампа-
ния кульминировалась боль-
шим концертом в Культуурико-
да, в котором приняли участие 
17 добровольцев-иностранцев, 
работавших в 2008 году в Эсто-
нии, камерный хор из Вильянди, 
танцевальный коллектив «Sega-
pi di», театральный кружок Та-
паской гимназии под управле-
нием Анне Тернер-Бойко и мо-
лодежный ансамбль Тапа.

Бенно Фачлер был в Тапа до-
бровольцем с осени 2007 года. 
Он участвовал в молодежной 
программе Европейского Со-
юза.

По словам специалиста по 
культуре Тапаской волости Ин-
дрека Юрченко, во время своего 
короткого посещения Эстонии 
Бенно Фачлер принял участие 
в велопоходе совместно с вос-
питанниками Тапаского детско-
го дома, а также побывал на ре-
петиции камерного хора в Доме 
культуры Лехтсе. В этом хоре 
активный юноша пел во время 
своей добровольной миссии в 
Эстонии. 

Тапаская 
волостная управа

Правительство Эстонии 
утвердило план инвестиций, 
который направлен на устра-
нение загрязнения природы в 
местах расположения бывших 
воинских частей и производ-
ственных объектов. Програм-
ма рассчитана на четыре года.

На устранение последствий 
загрязнений, которые сейчас 
находятся на государственной 
земле, выделяется 212 милли-
онов крон. 

В списке объектов таллинн-
ская Минная гавань, торговая 
станция Копли, локомотив-
ное депо Таллинн-Вяйке, ко-
тельная и бетонный завод в 
Косе (Харьюмаа), Нарвский и 
Ахтмеский бетонные заводы. 

Из объектов Ляэне-Вирумаа 
правительство будет финанси-
ровать устранения загряз-
нений в вагонном и локомо-
тивном депо в Тапа, а также 
на территории тапаского аэ-
родрома. Тем самым будет 
устранена возможность бу-
дущего загрязнения подзем-
ных вод. «Для нас  нет секре-
та, что на территории тапа-
ских депо существует загряз-
нение уже с советских вре-
мен. Тапаская волость посто-
янно держала этот вопрос на 
повестке дня. Теперь, к сча-
стью, найдены средства для 
устранения очагов загрязне-
ния»,- сказал волостной ста-
рейшина Куно Рооба.

В нашем уезде работы по 
устранению загрязнений бу-
дут проводиться еще в Лази-
ла, Лаеквере, Тамсалу, Ракве-
ре, Пахнимяэ, Роодевелья и 

Моонакюла. В свое время ха-
латное отношение к природе 
и окружающей среде на авто-
базах, на бетонных и асфаль-
товых заводах, нефтяных тер-
миналах и заводе по изготов-
лению шпал нанесло боль-
шой урон подземным водам. 
Загрязнение на территори 
Пандиверской возвышенно-
сти грозит глобальной ката-
строфой, опасной для жизни. 
«Пока мы не замечали, что за-
грязнение в районе депо ока-
зывает влияние на подземные 
воды. Но не исключена воз-
можность попадания загряз-
нения в реку Валгейыги»,- до-
бавил Рооба.

Сегодня мы пожинаем пло-
ды советского отношения к 
производству или расположе-
нию военных частей – после 
нас хоть потоп! 

«В советское время не дей-
ствовало ни одного природо-
охранного правила, не было 
ни одного соответсвующе-
го нормам мазутохранили-
ща. Все излишки или пере-
работанное масло выливали 
на землю. Размер загрязнен-
ной территории в районе та-
паских депо около 8700 ква-
дратных метров, глубина за-
грязнения - 2,8 метров»,- ска-
зала главный специалист по 
экологии Эстонской Желез-
ной дороги Кай Пеэт.

В Тапа и ранее проводилась 
очистка почвы от мазутно-
го загрязнения. Последствия 
загрязнения советскими во-
енными в районе аэродрома 
устранялись на средства при-

родоохранного агенства Да-
нии DEPA. Но проблема да-
леко не решена окончательно. 
В теплую погоду существу-
ет опасность подъема загряз-
ненной воды на поверхность.

Сложность работ возле ло-
комотивного депо заключает-
ся в том, что здесь и сегод-
ня ведется активная деятель-
ность, двигаются составы, в 
земле проложено много ком-
муникаций и кабелей. Возле 
вагонного депо очистка по-
чвы будет производится пу-
тем вывоза загрязненной по-
чвы в места ее переработки. 
Возле локомотивного депо 
будет применен более слож-
ный способ – в почву через 
трубы будет введено специ-
альное растворяющее веще-
ство. Потом эта жидкая мас-
са будет откачена.

К сожалению, при проведе-
нии таких сложных работ име-
ется риск перемещения загряз-
нения еще на большую глуби-
ну. А следовательно, очистка 
может, в свою очередь, повли-
ять на подземные воды. Жи-
телям Тапа остается надеять-
ся на профессионализм рабо-
чих, которым будет поручена 
эта сложная работа. 

Время осуществления про-
екта с 1 апреля этого года до 
31 декабря 2014. Для работы 
над проектом при министер-
стве охраны природы создано 
специальное проектное под-
разделение. 

По материалам 
Вирумаа Театая и BNS

август 2009

Волость выразила 
признание 

добровольцу 
Бенно Фачлеру

Государство поможет 
подземной экологии

Тапаская гимназия 
обновляется

На уездном этапе конкурса на 
звание «Красивый дом Эсто-
нии» отмечена в номинации 
«деревни» второй премией де-
ревня Янеда. В номинации 
«квартирные товарищества» 
второе место присуждено та-
паскому товариществу 1 Мая 
23А. Организатор уездного эта-
па конкурса Ильма Мянник от-
метила, что мы создаем свои 
дома и деревни не для показу-
хи или хвастовства перед дру-
гими. Это, прежде всего, нуж-
но нам самим и нашим семьям.

Тапаские Вести

Красивые дома 
удостоились наград

Руководитель АО Tapa Vesi Меэлис Касевяли умеет настраивать дорогое оборудование на своем 
предприятии и в ансамбле WHB, в котором он играет.

В рамках Дней города известный 
краевед и бывший директор Та-
паского музея Харри Алланди 
представил свою новую книгу 
о Тапа. В этот раз книга расска-
зывает об истории лютеранской 
церкви, о строительстве здания и 
деятельности прихода с 1932 по 
2008 год. В основу книги поло-
жены материалы выставки, кото-
рая была приурочена к 75-летию 
церкви. Эти мероприятия были 
в декабре 2007 года.

Оформление книги осуще-
ствила волостная художница 
Лийна Калд. На презентации 
книги состоялся также концерт 
ансамбля «Projektbänd», кото-
рый исполнил программу «Но-
стальгия».

Тапаские Вести

Новая книга о Тапа
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Министр экономики и комму-
никаций Юхан Партс подписал 
решение, которое удовлетвори-
ло ходатайство о строительстве 
отрезка Валгейыэ-Рымеда шос-
се Таллинн-Нарва. В ходе ра-
бот проезд Вийтна будет пере-
делан под шоссе первого клас-
са. Для этого будет реконстру-
ирован имеющийся отрезок до-
роги, два моста и виадук, будут 
созданы новые 2+2 дороги с не-
обходимыми для движения лег-
кого транспорта и накопителями 
трассами, построят новый мост и 
две развязки. Одна из веток сое-
диняет перекресток Вийтна и на-
правление на Тапа.

Проект получит 500 миллионов 
крон из Европейского фонда об-
щей принадлежности. Проект объ-
езда Вийтна был запущен в фев-
рале этого года, когда начали гото-
вить нужные для госпоряда доку-
менты. Конкурсы были объявле-
ны, и процесс идет согласно пла-
ну до конца года. Работы должны 
быть выполнены до конца 2011 
года. Европейский фонд общей 
принадлежности и регионально-
го развития выделит в поддерж-
ку эстонского транспортного сек-
тора с 2007 по 2013 годы 9,8 мил-
лиардов крон. На данный момент 
поддержку получили 13 проектов. 

Postimees.ee

Лучшим хутором года в Эсто-
нии признано молочное хозяй-
ство Рейна и Марью Пыдер из 
Вырумаа. Награда была при-
суждена семейству Пыдер в 
рамках традиционных Хутор-
ских Дней, которые проходили 
в посёлке Янеда. 

Помимо награждения по-
бедителей, хуторяне обсуди-
ли проблемы сельского хозяй-
ства в период спада экономики 
и возможные пути их решения.  
В хозяйстве семьи Пыдер око-
ло 80-ти голов скота, в том чис-
ле 37 коров. Справляются хуто-
ряне своими силами, работни-
ков со стороны не нанимают. В 
этом году им пришлось нелегко 
из-за резкого падения закупоч-
ных цен на молочную продук-
цию. «Конечно, тяжело. Много 
всяких забот, а тут ещё резкое 
падение цен на молоко. Но всё 
же нужно жить дальше. Наде-
емся справиться»,- сказал хозя-
ин хутора Иваски Рейн Пыдер. 
Хуторские Дни вызвали инте-
рес и у горожан - ведь, помимо 
награждения лучших хуторян, 
здесь можно побывать на вы-
ставке крупного рогатого скота, 
покататься на лошади, а также 
купить экологически чистую 
продукцию эстонских ферме-
ров. Последние же собрались 
также и для того, чтобы обсу-
дить тяжёлые времена, которые 
переживает сельское хозяйство 
в период спада экономики. Са-
мые большие трудности сей-
час у производителей молока. 
«Молочным хозяйствам сей-
час сложнее всех. Закупочная 
цена на молоко сильно упала. 
К тому же, владельцы неболь-
ших хозяйств могут выручить 
за молоко меньше, чем вла-
дельцы крупных, не из-за каче-

ства продукции, а из-за её мень-
шего количества», - сказал «Ак-
туальной камере генеральный 
директор Центрального союза 
хуторян Эстонии Кауль Нурм.

Однако, по словам ми-
нистра сельского хозяйства 
Хелира-Валдора Сеэдера, ры-
нок молочной продукции ста-
билизировался, и падения за-
купочных цен больше не бу-
дет. Министерство, в сотруд-
ничестве с Центральным сою-
зом хуторян, разработало ряд 
мер, направленных на улучше-
ние положения молочных хо-
зяйств и направило свои пред-
ложения в Европейскую ко-
миссию, которая в течение че-
тырёх месяцев должна их рас-
смотреть. Одно из предложе-
ний касается переработки и 
сбыта собственной молочной 
продукции. А второе - под-
держки небольших хозяйств.  
«Вторая мера - это пособие 
в размере от 800-сот до 1000 
крон на одну корову для вла-
дельцев молочных хозяйств, 
насчитывающих до сотни голов 
скота. Оно будет выплачивать-
ся со следующего года»,- за-
явил министр сельского хо-

зяйства Хелир-Валдор Сеэдер. 
Сеэдер отметил, что произ-
водители свинины сейчас на-
ходятся не в столь сложном 
положении, как раньше, так 
как цены на мясо стабили-
зировались. Урожай зерна 
тоже обещает быть неплохим.  
«Мы не можем спрогнозиро-
вать, что произойдёт в зер-
новом секторе. Прошлый год 
для них был очень тяжёлым. 
Из-за плохой погоды сильно 
упало качество продукции. В 
этом году погода более-менее 
хорошая. Урожай зерна тоже 
неплохой. Надеемся, что ав-
гут и сентябрь будут пого-
жими, и мы сможем собрать 
хлеб»,- сказал Кауль Нурм. 
Самой серьёзной проблемой 
сейчас является то, что хуторя-
не зачастую не могут использо-
вать инвестиции Европейского 
союза, которые предполагают 
софинансирование со стороны 
самого владельца молочного хо-
зяйства. Помочь в данном слу-
чае могут бюджетные средства, 
выделенные хуторянину специ-
ально для этих целей. 

Олеся Труворова, 
Актуальная Камера

В связи со значительным спадом 
объема грузоперевозок, обуслов-
ленным кризисом мировой эко-
номики, дочернее предприятие 
Eesti Raudtee EVR Cargo в кон-
це июля - начале августа нача-
ло процесс сокращения 110 ра-
ботников. 

В первом полугодии теку-
щего года транспортное пред-
приятие EVR Cargo перевез-
ло 4,82 миллиона тонн грузов, 
что на 37 процентов меньше, 
чем за тот же период прошло-
го года. Хотя в первом полуго-
дии, например,транспортировка 
угля увеличилась в четыре раза 
по сравнению с предыдущим го-
дом, а удобрений в первом по-
лугодии перевезено столько же, 
сколько за весь 2008 год, однако 
эти объемы недостаточны, что-
бы компенсировать спад по дру-
гим группам грузов; надежды на 
быстрое восстановление преж-
них объемов грузоперевозок нет, 
сообщил концерн Eesti Raudtee.

В первом полугодии по инфра-
структуре Eesti Raudtee перевезе-
но 12,21 миллиона тонн грузов.

Сокращение коснулось ра-
ботников тех сфер, где сниже-
ние объема грузоперевозок ока-

зало наибольшее влияние на объ-
ем работы. Сокращение затрону-
ло работников службы подвиж-
ного состава (в том числе депо 
в Тапа), вагонного хозяйства, от-
дела продаж и маркетинга, отде-
ла локомотивного обслуживания 
службы грузоперевозок, а так-
же администрации. По регионам 
больше всего работников сокра-
тят в Таллинне и Харьюском уез-
де, а также в Тапа.

В мае концерн Eesti Raudtee 
договорился с профсоюзами же-
лезнодорожников, что для опти-
мизации расходов при необходи-
мости в течение года можно со-
кратить до 157 работников, к ко-
торым прибавятся сокращаемые 
вакансии из числа руководства.

Согласно этому же соглаше-
нию, до конца текущего года 
продлена социальная програм-
ма сокращаемых работников по 
поддержке их переобучения и 
т.п., подписанная предприятием 
и профсоюзами.

В концерне Eesti Raudtee по со-
стоянию на 1 июля работало 1810 
человек, в том числе в дочернем 
предприятии EVR Cargo - 921 че-
ловек.

Eesti Raudtee

В связи с ремонтом железнодо-
рожного участка Тапа-Лехтсе 
движение на втором пути было 
закрыто с июня месяца. Теперь 
движение восстановлено в пол-
ном объеме. Приведено в по-
рядок 4,8 км путей. Только но-
вых шпал уложено более 8800, 
а рельсы заменены на отрезке 

9600 метров.
На средства Фонда сотруд-

ничества ЕС до 2011 года на от-
резке Таллинн-Тарту будет от-
ремонтировано 60,5 км основ-
ных путей и 20,2 км вспомога-
тельных станционных путей. 
Работы по заказу ЭЖД произ-
водит АО VolkerRail RTE.

Проект предусматрива-
ет приведение эстонского 
участка железной дороги Rail 
Baltica в состояние, которое 
позволит пассажирским по-
ездам двигаться со скоро-
стью120 км/ч, а грузовым со-
ставам - 80 км/ч.

Тапаские Вести

Хуторские Дни заставили 
задуматься о будущем

Дорожный долгострой 
сдвинут с мертвой точки

Дочернее предприятие 
Eesti Raudtee сократит 

110 человек 

В рамках программы реги-
ональных инвестиций Ляэне-
Вирумааский уезд получил более 
1,2 миллиона крон. Средства для 
проектов программы региональ-
ных инвестиций поступают через 
систему налогообложения органи-
заторов азартных игр. Комиссию, 
которая распределяет эти средства, 
возглавляет министр региональ-
ных дел Сийм Кийслер. 

В Ляене-Вирумаа финансо-
вую поддержку получили четы-
ре проекта. Среди них проект Та-
паской волостной управы, пред-
усматривающий реновацию са-
нузлов в Тапаском доме преста-
релых. Тапаский проект получит 

Распределены средства 
региональных инвестиций

161256 крон.
Всего на осуществление уезд-

ных программ выделено 1219087 
крон. Как правило, из программы 
региональных инвестиций фи-
нансируются проекты ремонта 
и реновации социальных учреж-
дений, школ, спортивных соору-
жений, досуга и культуры. Важ-
но, чтобы в результате улучша-
лись условия жизни и учебы де-
тей и молодежи, семей, пожилых 
людей и инвалидов.

Следующий этап распределе-
ния средств из программы реги-
ональных инвестиций 15 сентя-
бря 2009 года.

Хилье Пакканен

 
  
 

Завершился ремонт участка Лехтсе-Тапа

Привет эстонским хуторам с перуанских фазенд. Выступают гости из Перу. Экзотики на Днях 
хуторов было достаточно.
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Фото Йнгмар Муусикус, EE

В Тапа будут добрым словом 
вспиминать все, что здесь смог 
сделать бывший руководитель 
Центра военной подготовки Ур-
мас Роозимяги. Теперь же имя 
бригадного генерала все чаще 
звучит в политических кругах. 
Выдан вексель участия в мест-
ных выборах. Скорей всего Ро-
озимяги наберет достаточное 
число голосов для прохождения 
в состав Тапаского волостного 
собрания. Но это будет первой 
ступенью в политической ка-
рьере генерала. По словам Роо-
зимяги, к нему «сватались» все 
крупные политические партии. 
В этой ситуации особенно важ-
но, каково отношение бывше-
го высокого руководителя Сил 
Обороны к будущему эстон-
ской армии. 

Выступивший в Кясму с до-
кладом на летних днях Цен-
тристской партии бригадный ге-
нерал Урмас Роозимяги сказал, 
что в стране должна сохранить-
ся обязательная срочная служба. 
«В Эстонии должна сохранить-
ся обязательная срочная служ-
ба, поскольку для создания про-
фессиональной армии у нас от-
сутствуют денежные средства. 
В Латвии и Литве ради эконо-
мии денег срочная служба была 
упразднена, но в результате обе 
эти страны свели свои воору-
женные силы к нулю»,- сказал 
Роозимяги. «Это неправильное 
мнение, что, поскольку мы явля-
емся страной-членом НАТО, то 
никто на нас не нападет, и своя 
армия нам не нужна. На самом 
деле и в НАТО есть обязательная 
самоответственность, и каждая 
страна должна развивать пер-
вичную военную силу»,- отме-
тил генерал. 

«В то же время Эстония тра-
тит очень много денег на зару-
бежные миссии, из-за чего не 

хватает средств для развития 
Эстонских вооруженных сил. 
350 эстонских солдат участву-
ет в миссиях, и на это тратит-
ся около 400 миллионов крон. 
Людям пытаются объяснить, 
что таково требование НАТО, 
но это же смешно. НАТО - это 
организация, основанная на до-
бровольности, которая проис-
ходит только по собственному 
желанию, и никто ничего ни от 
кого не требует», - заявил Роо-
зимяги.

«Действительно, есть поже-
лание НАТО, чтобы все страны-
члены в мирное время выстав-
ляли по 8 процентов своей ар-
мии для участия в зарубежных 

миссиях. И мы одна из трех ре-
спублик, кто это выполняет. 
К примеру, Турция выстави-
ла только два процента, Герма-
ния - четыре. Эстония же хочет 
быть передовой. На самом деле 
нужно было направить столько, 
сколько нужно, но так мало, на-
сколько возможно. Нужно по-
нять, что все это деньги, которые 
мы изымаем из государственно-
го бюджета», - пояснил генерал.

Размышления Роозимяги 
нашли широкое обсуждение. 
Особенно привлек прессу факт 
участия Роозимяги в летних 
днях Центристской партии.

Самуил Голомб по материалам 
издания Новые Вести 

Сын президента Тоомаса Хен-
дрика Ильвеса Луукас Кри-
стьян уже с начала июля спит 
в казарме и ест солдатскую 
пищу в Тапа. 21-летний Луу-
кас Кристьян служит в Северо-
Восточном оборонном окру-
ге, в тапаском батальоне ПВО.

«Луукас Кристьян Ильвес 
служит с 30 июня, в настоя-
щее время он заканчивает из-
учение базового курса»,- со-

общил представитель Геншта-
ба Сил обороны Эстонии Эверт 
Паас. Паас не сумел ответить, 
нравится ли служба в армии ро-
дившемуся в США президент-
скому сыну, патриоту и гражда-
нину Эстонии.

В субботу, 1 августа  в тапа-
ском учебном центре прошел 
первый день, когда родители 
могли навестить своих сыновей, 
ушедших на срочную службу. В 

числе других своего сына Луу-
каса Кристьяна проведал и пре-
зидент Тоомас Хендрик Ильвес. 

Луукас родился в Германии. 
Сын президента Эстонии в июне 
этого года окончил Стенфорд-
ский университет в Калифорнии 
по специальности «философия 
и международные отношения». 

По материалам Õhtuleht и
 Вирумаа Театая

В мае месяце этого года Депар-
тамент здравоохранения Тал-
линна заказал измерение уров-
ня шума, производимого во вре-
мя боевых стрельб на полигоне 
Сил обороны в Куусалу. Поли-
гон Куусалу расположен при-
мерно в 40 километрах к вос-
току от Таллинна, и жители до-
мов на границе города жалуют-
ся на шум от артиллерийских 
стрельб. Как известно, терри-
тория полигона и шум стрельб 
касаются жителей Тапаской во-
лости не меньше, чем жителей 
столицы. Тапаская волостная 
управа пока своего негативно-
го отношения к полигону не вы-
сказывала. Напротив, совмест-
ными усилиями управы и воен-

ного ведомства проведена пла-
нировка и реконструкция подъ-
ездных дорог к полигону.

Измерения уровня шума во 
время стрельбы из гаубицы 
были проведены в сотрудниче-
стве с фирмой Hendrikson&Ko. 
Результаты должны были быть 
готовы  в июне, сообщила 
пресс-служба Министерства 
обороны. Но в июне никакого 
сообщения о результатах заме-
ров не было.

Ранее Таллиннский депар-
тамент здравоохранения сде-
лал предписание Министерству 
обороны в связи с превышением 
уровня шума во время боевых 
стрельб на полигоне в Клоога. 

По материалам газеты Õhtuleht

Генерал Роозимяги все больше 
становится политиком

Сын президента служит в Тапа

В январе правительство подпи-
сало программу развития Воо-
руженных сил с 2009 по 2018 
год, где указано, что в следую-
щее десятилетие в военный го-
родок Ягала будут перебази-
рованны Охранный батальон 
(vahipataljon), Батальон связи 
(sidepataljon) и Батальон логи-
стики (logistikapataljon). Поме-
щения данных военных подраз-
делений сильно амортизирова-
ны. Также нынешнее располо-

жение воинских подразделений 
не способствует проведению во-
енных учений, так как дорожное 
движение столицы препятствует 
доставке состава подразделений 
на места учений. Также воен-
ные учения мешают людям, жи-
вущим в новых районах города.

25 июля Министерство оборо-
ны подписало соглашение с Яга-
ласким военным городком на со-
ставление детальной планиров-
ки, которая должна быть готова 

к 2010 году. Новый военный го-
родок будет расcчитан на базиру-
ющиеся в Таллинне подразделе-
ния, которым зачастую не хвата-
ет площадей. На детальную пла-
нировку выделено 285 000 крон.

В дополнение к городку Ягала в 
плане по развитию Вооруженных 
сил стоит и постройка военных 
городков в Йыхви, Тапа, Выру и 
Палдиски. Также есть планы соз-
дать и центральный полигон.

Алексей Мутовкин, ERR

В Эстонии скоро появятся новые 
военные городки

Артиллеристов просят 
стрелять потише

Минобороны России отправило 
четырех генералов в команди-
ровку, с целью проверить эстон-
скую армию. Группа военных 
чиновников из Министерства 
обороны РФ побывала в Эсто-
нии с инспекционной поездкой.

Инспекции проходила в рам-
ках договора, подписанного 
странами-членами ОБСЕ в Вене 
в 1999 году. Согласно этому со-
глашению, члены ОБСЕ могут 
проводить обоюдные инспекции 
для проверки соблюдения обяза-
тельств, предусмотренных дого-

вором. По окончании проверок 
инспекторы готовят рапорт, ко-
торый затем передают всем чле-
нам ОБСЕ.

В течение двух дней - 11 и 12 
мая четыре российских воен-
ных инспектора посетили части 
Сил обороны Эстонии в Талли-
не, Палдиски и Тапа.

Это уже третья подобная по-
ездка представителей Минобо-
роны в Эстонию. Предыдущая 
инспекция состоялась в декабре 
2004 года. 

lenta.ru

Русские генералы 
проверяли 

эстонскую армию

Урмас Роозимяги

Военно-спортивная игра «По-
ход Эрны 2009» завершилась 
победой команды Тартуского 
отряда ополчения Кайтселийт, 
которая победила и на прошло-
годней игре. Второе место за-
няла II команда Тартуского от-
ряда Кайтселийта, а третье - II 
команда Высшей военной шко-
лы. В игре приняла участие ка-
манда Северо-Восточного во-
енного округа, расположенно-
го в Тапа. В Тапаскую команду 
входили капитан Марко Томен-
чук, младшие лейтенанты Тар-
мо Айя, Ханнес Лийм, Мих-
кель Кост, Александр Лупанов 
и Мартин Йыесаар. Трениров-
ки каманды проводились даже 
в недостроенном жилом доме, 
где отрабатывались навыки пе-
редвижения по стенам.

К сожалению, участие в со-
ревнованиях эта команда пре-
рвала.

В организации и проведении 
игры принимал участие обслу-
живающий персонал Централь-
ного полигона.

По словам министра обо-
роны Эстонии Яак Аавиксоо,  
«Поход Эрны» - это объединя-
ющее его участников товарище-

Поход Эрна: 
участвовали,

 но не победили

ское мероприятие, которое под-
вергает испытанию как эстон-
ских военных и членов Кайт-
селийта, так и зарубежных го-
стей. Военно-спортивная игра 
«Поход Эрны» проводится в 
Эстонии с 1994 года в память 
о разведгруппе «Эрна», кото-
рая действовала в Эстонии в 
1941 году. Как подчеркнул ми-
нистр, военные навыки долж-
ны служить высоким целям, ка-
ким в свое время служила груп-
па Эрна, «высадившаяся 68 лет 
назад в оккупированной Крас-
ной армией Эстонии». В этом 
году в соревнованиях приняли 
участие 25 команд, в том числе 
участники из Голландии, Дании, 
Финляндии и Германии.

Тапаские Вести 
по материалам 

раздичных агенств



август 20094 No 7/125

Вот уже пятый год продолжа-
ется борьба с борщевиками, и, 
хотя финансирование сократи-
лось вдвое, это обстоятельство 
не сказалось на эффективности 
борьбы. 

По словам специалиста по 
охране природы Департамента 
окружающей среды биолога Ива-
ра Оясте, самой высокой резуль-
тативности в борьбе с борщеви-
ком можно достичь, если обраба-
тывать его ядом два раза, а летом 
срезать вручную сохранившие-
ся цветы. Двукратное вытравле-
ние необходимо, потому что се-
мена борщевика сохраняют в по-
чве способность к прорастанию 
в течение по крайней мере семи 
лет. И так как семена зимуют в 
почве на разной глубине, то вре-
мя прорастания варьируется - ме-
сяц или даже больше. 

Полученных от Центра инве-
стиций в окружающую среду де-
нег в этом году не хватит на дву-
кратное вытравление. «Но что 
касается качества работы, то тут 
мы не пойдем на уступки. Ког-
да работу принимаем в начале 
июля, то на обработанной терри-
тории не должно быть ни одного 
цветущего растения»,- подтвер-
дил Оясте.

По словам специалиста по 
охране природы Вируского ре-
гиона Департамента окружа-
ющей среды биолога Аско Лу-
ста, в Вируском регионе свыше 
100 гектаров колоний борщеви-
ка. «Точное место расположе-
ния прояснится тогда, когда бу-
дет проведена проверка колоний 
и повторное картографирование 
в июле-августе,» - отметил он. В 
этом году планируется обрабо-
тать около 78 гектаров колоний. 
В этом году Вирускому региону 
на борьбу с борщевиком было 
выделено 425492 крон. Площадь 
обрабатываемой территории, по 
словам Луста, осталась пример-
но той же. Борьба с борщевиком 
проводится в два этапа. В тече-
ние первого этапа, который про-
ходит в конце мая-начале июня, 
в зависимости от места располо-

жения колонии проводится или 
вытравление, или выкапывание. 
Затем проводится проверка ре-
зультатов и при необходимости 
выборочно местами будет про-
ведено повторное вытравлива-
ние или сбор цветков и их сжи-
гание. В первую очередь на госу-
дарственные средства будут про-
ведены этапы в поселках, на бе-
регах рек, в заповедниках и в тех 
местах, где ранее уже велось вы-
травливание. 

«Землевладельцы должны на 
своей земле бороться, если есть 
такая возможность, с борщеви-
ками собственными силами. Мы 
распространяем среди желающих 
информацию, как бороться с этим 
растением, также мы нанесли на 
карты новые колонии»,- пореко-
мендовал Луст. 

По словам Ивара Оясте, о ре-
зультатах борьбы с борщевиком 
можно говорить только на ше-
стом году этого процесса - имен-
но тогда можно увидеть измене-
ния на обрабатываемых терри-
ториях. 

«В нашей базе данных 1200 ко-
лоний, по количеству мы занима-
емся обработкой 95 процентов, а 
если судить по площади, то толь-
ко половиной. Наша стратегия 
борьбы с борщевиком заключает-
ся в том, что мы концентрируем 
свое внимание на ликвидации не-
больших колоний: большие тер-
ритории не представляют из себя 
такой большой опасности, как ма-
ленькие, которые могут быстро 
разрастись, если не остановить 
их распространение. Безуслов-
но, в дальнейшем планируется 
ликвидация и больших колоний, 
и уже скоро будут начаты поиски 
возможностей. Ни в коем случае 
эту работу нельзя оставлять не-
завершенной»,- пояснил Оясте.

О новых колониях борщеви-
ка можно сообщить по адресу 
э-почты Вируского региона Де-
партамента окружающей среды: 
laane-viru@keskkonnaamet.ee или 
asko.lust@keskkonnaamet.ee. 

Kюлли Крийс, Северное побережье 
(приводится в сокращении)

По данным Института разви-
тия здоровья Эстонии, за по-
следние годы число шпри-
цов, розданных через пункты 
обмена, выросло в несколько 
раз. Причем все больше рас-
пространяется такая практи-
ка, когда наркозависимому 
не обязательно самому идти 
в пункт: его обеспечат шпри-
цом, что называется, с достав-
кой на дом. 

Из тех, кто посещает пун-
кты обмена шприцов, 80% бе-
рут их не только для себя, но 
и для других. Более 70% кли-
ентов получают за одно посе-
щение в среднем 6 шприцов, 
а в некоторых случаях - в два 
раза больше. Эти данные со-
циологического исследова-
ния привела специалист Ин-
ститута развития здоровья 
Айре Труммал. На базе отды-
ха Арбавере 10 июня Тапа-
ский Центр предупреждения 
наркомании и СПИДа собрал 
специалистов, которые зани-
маются работой с наркозави-
симыми. Это был уже третий 
инфодень, посвященный раз-
витию сети и сотрудничества 
в области предупреждения 
наркомании.

Исследования показывает, 
что с 2003-го по 2007 год ко-
личество клиентов пунктов 
обмена шприцов увеличи-
лось в 7 раз, а в 2008 году по-
шло уменьшение. Работни-
ки пунктов объясняют сни-
жение посещаемости, в част-
ности, как раз тем, что в по-
следнее время за шприцами 
нередко приходит посредник. 
На инфодне отмечалось, что 
раньше наркозависимый сам 
покупал у дилера наркотик. 
Теперь ситуация изменилась. 
Дилеры продают только тем 
людям, которым доверяют, то 
есть существуют посредники 

между ним и зависимы-
ми. Этот посредник со-
бирает группу и поку-
пает для них наркотики. 
Он же приходит в пункт 
за шприцами и берет 
их на 6-7 человек. Вот 
и получается, что если 
раньше каждый из этих 
шести-семи человек сам 
приходил в пункт, то те-
перь регистрируется по-
сещение только одного.

В 2007 году на каждого ко-
лющегося наркомана было 
выдано 147 шприцов. Это, по 
словам Айре Труммал, очень 
хороший показатель в срав-
нении с другими европейски-
ми странами. По мнению ев-
ропейских институтов, свежи-
ми шприцами должны обеспе-
чиваться не менее 60-65% ко-
лющихся наркопотребителей. 
В Эстонии этот показатель на 
порядок выше. 

В Эстонии работают 36 
пунктов обмена, есть такой 
пункт и в Тапа. Исследование 
показывает, что большинство 
выданных шприцов приносят 
обратно, что они все меньше 
ходят по кругу среди наркоза-
висимых, тем самым умень-
шается риск заражения ин-
фекционными заболевания-
ми. Но все-таки, как отражает 
исследование, 21% опрошен-
ных  обменивались шприцом 
со своим сексуальным партне-
ром, а 28% не пользовались в 
течение последних шести ме-
сяцев при сексуальных кон-
тактах презервативом. 

Считается, что в Эстонии 
около 14 тысяч колющихся 
наркоманов. Средний возраст 
при первой инъекции - чуть 
старше 18-ти лет. Если в Тал-
линне, по данным 2008 года, 
самым распространенным 
наркотиком является фента-

Центр крови Североэстонской 
региональной больницы в со-
трудничестве с Силами оборо-
ны с начала августа вновь уста-
новил в разных городах Эстонии 
передвижные донорские пункты. 
Об этом BNS сообщила пресс-
служба Североэстонской регио-
нальной больницы, отметив, что 
жители и гости городов Эсто-
нии смогли в донорских палат-
ках сдать кровь, в которой край-
не нуждаются сотни пациентов. 

Первая донорская палатка 
была установлена 5-6 августа в 
Нарве, затем передвижные до-
норские пункты открылис в Ха-
апсалу, Пайде и 26-27 августа - в 
Таллинне. Силы обороны помо-
гают медикам устраивать пере-

движные донорские пункты уже 
четвертый год подряд.

В Тапа День донора проходил 
3 августа в Тапаском спортив-
ном комплексе. В специальном 
пресс-сообщении Центр крови 
поблагодарил жителей Тапаской 
волости за участие в предыдущих 
Днях крови, особенно в мартов-
ской акции. Все, желающие сдать 
кровь, но по каким-либо причи-
нам не сумевшим это сделать в 
Тапа, могут принять участие в ак-
ции в любом из городов, где будет 
установлена донорская палатка. 
График Дней донора имеется на 
интернет-странице Центра крови 
www.verekeskus.ee.
Центр крови Североэстонской реги-

ональной больницы

Борщевик по-прежнему 
держат в узде

Устанавливаются 
передвижные донорские 

пункты

Обмен шприцов набирает обороты

Эстонский союз диабета: заболева-
ние принимает характер эпидемии   

нил, или, как его еще называ-
ют, “белый китаец”, то в про-
винции - маковая жидкость. 

По данным Института 
развития здоровья, 62% за-
висимых, которые кололи 
фентанил, заражены ВИЧ-
инфекцией, а 27% - из тех, кто 
использовал амфетамин. Спе-
циалисты объясняют такую 
разницу тем, что потребля-
ющие фентанил делают инъ-
екции гораздо чаще, поэтому 
риск получить инфекцию у 
них больше. При использова-
нии фентанила чаще случают-
ся и передозировки.

Инфодни для работников 
самоуправлений, молодежных 
специалистов, сотрудников 
полиции будут продолжены с 
осени. По словам Руководите-
ля Тапаского Центра предупре-
ждения наркомании и СПИДа 
Ангелы Ольт более подробно-
го рассмотрения требуют та-
кие вопросы как – освещения 
проблемы в прессе, расшире-
ние сети заинтересованных-
специалистов и использование 
освободившихся от наркозави-
симости в разъяснительной ра-
боте. Инфодни под эгидой Та-
паского Центра предупрежде-
ния наркомании и СПИДа про-
водились в Лехтсе, Раквере и 
Арбавере.

Самуил Голомб, 
модератор инфодней

По данным Эстонского со-
юза диабета, в Эстонии ди-
агностировано около 70 000 
больных диабетом, и их чис-
ло постоянно растет. По оцен-
кам врачей, в течение следу-
ющих 15 лет число людей, у 
которых будет диагностиро-
ван диабет, может увеличить-
ся в нашей стране в два раза.  
По словам президента Эстон-
ского союза диабета Ульви Там-
мер, диабет можно уже назвать 
эпидемией 21-го века, это забо-
левание находят у все больше-
го числа людей по всему миру.

«К примеру, в Австралии 
за последние 30 лет число за-
болевших диабетом увели-
чилось в три раза,  а в Ин-
дии за последние 20 лет – в 
пять раз»,- рассказал Таммер.  
Скачкообразный рост чис-
ла заболевших произошел в 
основном за счет диабета вто-
рого типа. Одной из главных 
причин Таммер называет су-
щественное изменение сти-
ля жизни – низкая физиче-

ская активность, стресс, по-
вышенный вес, высокий уро-
вень холестерола, а также из-
менения в привычках питания. 
«Нездоровый образ жизни на-
носит все больше вреда здо-
ровью, и одним из послед-
ствий может быть заболевание 
диабетом»,- говорит Таммер.  
При диабете второго типа спо-
собность продуцировать ин-
сулин не исчезает полностью, 
однако, заметно снижается 
его воздействие. При заболе-
вании диабетом второго типа 
симптомы могут проявиться 
не сразу, так что болезнь мо-
жет подтачивать организм го-
дами. К сожалению, позднее 
обнаружение болезни может 
обернуться для человка тяже-
лыми осложнениями, лече-
ние которых требует большо-
го количества времени и денег.  
При диабете могут проявлять-
ся такие симптомы, как усилен-
ная жажда и частое и обильное 
мочеиспускание. Очень важ-
но замечать малейшие измене-

ния в состоянии своего здоро-
вья. По оценке Таммер, особен-
но внимательными к себе долж-
ны быть люди группы риска, то 
есть, те, у кого повышенный 
вес, нездоровый образ жизни, 
большая психическая нагруз-
ка, стресс. Наиболее склонны 
к заболеванию диабетом жен-
щины, а также люди после 45 
лет. Поскольку большое чис-
ло диабетиков не знает о своем 
заболевании, Таммер совету-
ет всем людям регулярно про-
верять уровень сахара в крови.  
Недоходное  объединение 
Эстонский союз диабета (ЭСД) 
является действующим в об-
щественных интересах объе-
динением юридических лиц. 
Основная цель союза – от-
стаивать интересы действую-
щих в этой области объеди-
нений, а также интересы каж-
дого конкретного члена ЭСД.  

Эстонский союз диабета 
специально для 

veneportaal.ee



В прошлом номере газеты были 
перечислены танцевальные кол-
лективы из Тапаской волости, 
которые получили почетное пра-
во принять участие в  Праздни-
ке танца.

В празднике песни из Ляэне-
Вирумаа в приняли участие 44 
коллектива – 2 мужских хора, 8 
женских хоров, 14 смешанных 
хоров, 15 детских хоров и 5 ду-
ховых оркестров.

Шесть музыкальных коллекти-
вов из Тапаской волости получили 
право петь и играть на певческом 
празднике. Из них тремя коллек-
тивами руководит Кадри Иннос.

В составе смешанных хоров 
на таллиннском певческом поле 
выступил камерный хор из Лехт-
се, камерный хор из Тапа и сме-

шанный хор Тапаского песенно-
го общества «Леэлет»

В ряды детских хоров влились 
голоса хористов из волостного 
детского хора, сводного детско-
го хора детей из Тапа и Лехтсе. 

По праву заслуженным участ-
ником всех последних певческих 
праздников является Тапаский 
духовой оркестр под управле-
нием Юри Тюли.

Залуженный работник культу-
ры, директор Лехтсеского Дома 
культуры Леэло Юримаа пре-
красно справилась с обязанно-
стями добровольца. Она была в 
бригаде ответственных за рассе-
ление уездных хористов в тал-
линнских школах.

Самуил Голомб, 
член уездного штаба
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Фото Марина Лощина, VT

Комиссия по организации кон-
курса на замещение вакантной 
должности директора Тапаско-
го музея и волостной старей-
шина Куно Рооба приняли 29 
июня решение о назначении на 
указанную должность Георгия 
Сяреканно (Georgi Särekanno).

Всего на конкурс поступи-
ло 8 заявлений. Окончатель-
ное решение комиссия приня-
ла среди трех кандидатов.

Тапаский музей – муници-
пальное предприятие, которое 
с 1 сентября этого года будет 
направлять работу трех му-
зеев, расположенных на тер-
ритории волости – Тапаский 
музей, Лехтсеский краевед-
ческий музей и замок Янеда. 
Произойдет объединение му-
зейной деятельности во всей 
Тапаской волости. Георги Ся-
реканно выдвинул во время 
участия в конкурсе много по-
ложительных и интересных 
идей развития музейного дела.

Георги Сяреканно родился 
в Кивиыли, он учился в Тапа-
ской 1 Средней школе и изу-
чал в Тартуском Университе-
те историю. По его инициати-

ве проведены работы по очист-
ке от кустов территории вокруг 
имения Янеда. Георгия Сяре-
канно можно назвать «крест-
ным отцом» известной хор-
чмы в Янеда. Идея проведения 
Дней садоводства и цветовод-
ства в Янеда – также принадле-
жит Сяреканно.

Для жителей тапаского реги-
она хорошо известен отец Геор-
гия Сяреканно – это Борис Кры-
лов, один из активных деятелей 
военизированной организации 
Кайтселийт.
По материалам интернет страницы 

Тапаской волости
 

Музеи Тапаской волости возглавил 
Георги Сяреканно 

На данный момент по всей ре-
спублике идет набор участни-
ков нового проекта под назва-
нием Üheskoos parema tuleviku 
nimel («Вместе во имя лучше-
го будущего»). Организаторы 
приглашают людей старше 18 
лет, граждан Эстонии, Евросо-
юза, других стран, а также лиц 
без гражданства, языком обще-
ния которых является эстон-
ский или русский. 

Авторы проекта - MTÜ 
Tugikeskus Arktur. Поддержку 
же оказал Фонд интеграции. 
Целями проекта являются по-
вышение гражданской актив-
ности среди молодежи, привле-
чение к общественно-значимой 
деятельности, углубление у 
граждан и неграждан толерант-
ного отношения к своему род-
ному краю и государству, раз-
вивая приятие основных цен-
ностей гражданского общества. 

Участие в проекте предпо-
лагает повышение граждан-
ской активности среди молоде-
жи, увеличение контактов и об-
щения между гражданами раз-
ных стран. Планируется увели-
чить участие нашей молодежи 
в гражданских объединениях. 

Проект состоит из двух эта-
пов. Первый - виртуальный 
форум-викторина, который на-
чался 13 июля и завершится 6 
сентября 2009 года. В рамках 
этого форума можно познако-
миться со всеми участниками 
проекта, проверить свои знания 
в области гражданского права и 
состояния политики, получить 
интересную информацию о пра-
вах и возможностях молодежи, 
выразить свое мнение по злобод-
невной тематике, задать вопро-
сы политикам и ответственным 
лицам. Второй этап - трехднев-
ный выездной форум. Он прой-
дет с 25 по 27 сентября 2009 года 
на базе отдыха. Там встретятся 
участники виртуального форума 
и постараются создать модель 
«лучшего» справедливого госу-
дарства, столкнувшись с реаль-
ными трудностями его постро-
ения и функционирования, про-
блемами межгосударственных 
отношений. Планируется уча-
стие представителей действу-
ющих политических партий и 
средств масс-медиа. 

В виртуальной и реальной 
среде участники различных на-
циональностей и гражданства, с 

разными взглядами и мнениями 
смогут попробовать свои силы 
и умения в создании команды, 
правил общения в ней, научить-
ся оценивать свой вклад и вклад 
партнеров в общее дело, а также 
нести ответственность за прини-
маемые решения в деле построе-
ния истинного гражданского об-
щества. 

Деятельность в рамках проек-
та, считают организаторы, долж-
на расширить кругозор участни-
ков, обогатить их внутренний 
мир, позволит найти единомыш-
ленников и точки сближения про-
тивоположных взглядов, создаст 
мотивацию для участия в откры-
тых мероприятиях, гражданских 
объединениях. 

Дискуссия, обмен мнениями 
в проекте помогут участникам 
ясно определить и сформулиро-
вать свои личные позиции и по-
зволят смелее выражать свою 
точку зрения в обществе. 

С условиями участия (бес-
платного, кстати,), более деталь-
ной программой и целями проек-
та можно ознакомиться на сайте 
www.paremtulevik.ee.

По информации 
MTÜ Tugikeskus Arktur

Новый проект для всех желающих 
лучшей жизни

В имении Янеда с 27 июня 
вновь проводятся концерты из 
цикла «Rosaarium». На первом 
концерте третьего сезона вы-
ступили Олав Эхала и Ханна-
Лийза Выза. Несмотря на до-
ждливую погоду, концерт со-
брал более 200 зрителей.

На втором концерте много-
численные любители музы-

ки смогли насладиться пени-
ем Рихо Сибула, Мирьям Дэде 
и хором девушек из Тырваской 
песенной студии.

21 августа в Янеда выступят 
Яак Йохансон и Вирумааский 
хор мальчиков, а также Виру-
мааский хор молодых мужчин.

Цикл концертов поддержи-
вают Тапаская волостная упра-

ва, Раквереский мясокомби-
нат, Gurud.ee, тапаский трактир 
Vaksali Trahter, АО Kuma, АО 
Hagar, ПТ Jäneda Mõis, Моло-
дежный совет Ляэне-Вирумаа, 
газеты Maaleht, Virumaa Teataja, 
Järva Teataja.

Рейго Тамм, 
руководитель проекта 

 

 

Цикл концертов «ROSAARIUM» 

Тапаские хористы на 
певческом празднике

В начале июня волостная упра-
ва подвела итоги конкурса под-
ряда на выполнение ремонтных 
работ в Тапаском центре культу-
ры Kultuurikoda. Прежде всего, 
запланировано было обновление 
зрительного зала – новые полы 
и установка новых стульев. Сту-
лья были заказаны и доставлены 
в Тапа еще в прошлом году. Сту-
лья изготовлены фирмой из Ха-
апсалу. Кстати, и Раквереский 

театр получил похожие новые 
стулья из Хаапсалу.

По словам заместителя Та-
паского волостного старейши-
ны Теэта Койтъярва волость в 
последние годы инвестирова-
ла значительные суммы в объ-
екты культуры. Так в Центре 
культуры Культуурикода два 
года газад была заменена вся 
звуковая система.

Тапаские Вести

Долгожданный 
ремонт 

в Центре культуры

Совет Эстонского капитала 
культуры 14 мая утвердил но-
вый состав Ляэне-Вирумааской 
уездной экспертной группы. 
Полномочия нового состава 
продлятся два года. Экспертная 
группа рассматривает поступа-
ющие на конкурсы проекты, фи-
нансовые ходотайства и распре-
деляет денежные средства, вы-
деляемые Эстонским Капита-
лом культуры для развития ре-
гиональной культуры и народ-
ных традиций.

В состав уездной эксперт-
ной группы входит пять чле-
нов, которые собираются четы-
ре раза в год.  

В состав Ляэне-Вирумааской 
экспертной группы входят та-
паский волостной старейши-
на Куно Рооба (председатель), 

хуторянка Пирет Пихель, учи-
тельница Роэлаской основной 
школы Айве Алавере, руководи-
тель продаж из фирмы Tamrexi 
Юрий Аавик и директор Рак-
вереской музыкальной шко-
лы Тойво Пяэске.  Из состава 
экспертной группы видно, что 
представлены представители 
разных пластов региональной 
культуры.

Всего в Эстонии 75 экспер-
тов, которые были отобраны 
из 147 представленных на кон-
курс кандидатов. Право пред-
ставлять кандидатов в состав 
экспертных групп имеют заре-
гистрированные объединения 
и организации, работающие в 
сфере культуры.                  

Тапаские Вести

«Наши» в Капитале 
культуры

Мы, ученики и родители 9а 
класса Тапаской Русской Гим-
назии выражаем огромную 
благодарность Наталье Вла-
димировне Малышевой, на-
шей бывшей воспитательни-
це, и её сыну Сергею за ор-

Спасибо 
за праздник!

ганизацию и проведение пре-
красного выпускного вечера 
в Вяйке-Маарья, за радость 
и добрые воспоминания об 
этом дне. 

Желаем им удачи и счастья!

Георги Сяреканно полон желания вдохнуть новую жизнь в 
Тапаский волостной музейный комплекс.
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В Тапа строительные работы ве-
дутся в гимназии, на стадионе, в 
зале Центра культуры, в стадии 
завершения обновление пере-
крестка улиц Хоммику и Рохели-
не. В этом строительном ряду те-
перь и здание автовокзала. Здесь 
завершение работ намечено на 18 
октября. Пока же пассажиры по-
лагаются на хорошую погоду. Но 
всем ясно, что Тапа заждался но-
вого автовокзала.

Строители надеются, что 
плодом их труда станет нужное 
и красивое здание, которое смо-
жет изменить облик провинци-
ального городка. В дизайне бу-
дущего автовокзала будет ис-
пользовано много стекла. Важ-
но отметить, что и сегодняш-
ний автовокзал получит новый 
внешний вид.

А вот советник волостной 
управы по организации транс-
порта Яанус Аннус больше ра-
дуется решению проблемы пе-
рекрестка улиц Хоммику и Ро-
хелине. Здесь наконец-то движе-
ние стало логичным и присущим 

транспортной развязке современ-
ного города.

Несмотря на сокращение 
средств, выделенных на ремонт 
дорог и улиц, этим летом уда-
лось заасфальтировать площад-
ку за зданием библиотеки. Здесь 
теперь парковка для автомоби-
лей. Эту работу провела фирма 
Lasila Betoon.

По словам волостного старей-
шины Куно Рооба, в Янеда ско-
ро начнутся работы по оборудо-
ванию оздоровительной доро-
ги для, так называемого, легко-
го транспорта. Оздоровительная 
тропа возле озера Калиярве бу-
дет освещена на протяжении 1,5 
км. Кстати, реконструкция осве-
щения затронет и Тапа.

 В Тапа планируется в буду-
щем проложить трассу для лег-
кого транспорта от Дома торгов-
ли Олега Гросся до Центра воен-
нй подготовки.

Вайду Тоомла, 
Вирумаа Театая 
(в сокращении)

Настала грибная пора. Теплая 
погода и дожди явно этому 
способствуют. Горожане пош-
ли в лес за грибами и ягода-
ми, и у полиции сразу приба-
вилось работы. Что же нужно 
помнить, отправляясь в лес? 

На территории Идаской 
префектуры полиции имеет-
ся довольно много лесов, по-
этому и желающих сходить в 
лес по грибы и ягоды хватает. 
Иногда, к сожалению, случа-
ется, что кто-то из грибников 
теряется в лесу и не может 
собственными силами найти 
из леса выход. Изучая стати-
стику, можно сделать вывод, 
что в лесу теряется больше 
всего людей пожилого воз-
раста. 

Вернее всего, причиной, 
по которой вместо ожидае-
мой радости от похода в лес 
испытывают страх и огорче-
ние, является уверенность в 
том, что лес знают хорошо 
и при необходимости обяза-
тельно смогут из него выйти. 
Однако может случиться так, 
что в знакомом лесу сдела-
ли вырубку, его окрестности 
изменились и уже не так-то 
просто найти дорогу домой. 

В июле этого года в лесах 
Вирумаа уже успели заблу-
диться три человека. В начале 
июля женщина 1934 года рож-
дения заблудилась в лесу Вий-
виконна. Хорошо, что у нее с 
собой был взят мобильный те-
лефон. Уже ночью она позво-

нила своей дочери и сказала, 
что не может найти обратной 
дороги домой. Полиция тут же 
приступила к поискам данной 
женщины. В данном случае для 
поиска потерявшейся в лесу по-
лиция использовала включен-
ную сирену. Однако когда вы-
яснилось, что женщина просто 
не слышит звука сирены, было 
принято решение пустить в воз-
дух световые ракеты. Заметив в 
воздухе ракеты, женщина смог-
ла сама найти выход из леса. 

В другой раз уже сразу две 
женщины потерялись в лесу 
возле шахты Виру. В дан-
ном случае полиция пере-
говаривалась с ними по мо-
бильному телефону. Это, од-
нако, не принесло результа-
тов, и полиция приняла реше-
ние стрелять в воздух. Имен-
но на звук выстрелов жен-
щины выбрались из леса. 
К счастью, в данных случаях 
поход в лес закончился толь-
ко испугом и переживаниями, 
однако для поисков заблудив-
шихся в лесу пришлось при-
ложить немало усилий. 

Для того чтобы не заблу-
диться и найти дорогу домой, 
следует соблюдать следую-
щие правила: 
- отправляйтесь лишь в те ме-
ста, которые хорошо знаете; 
- не отправляйтесь в лес в оди-
ночку, при возможности возь-
мите с собой друга или чле-
на семьи; 
- обязательно сообщите род-

ственникам, куда вы собира-
етесь пойти, потому что если 
они не будут знать, где вы, 
они, естественно, не будут 
знать, где вас искать; 
- одевайтесь согласно погоде. 
Собираясь в лес, следует с ве-
чера подготовить одежду. Учи-
тывайте, что если вы заблуди-
тесь, то в лесу, возможно, при-
дется провести всю ночь; 
- захватите с собой еду и сла-
дости, которые помогут вос-
становить потерю энергии. 
Сладости помогают в экстрен-
ной ситуации успокоиться и 
перебороть страх; 
- у грибников должен быть с 
собой с полным аккумулято-
ром мобильный телефон. Если 
есть компас, то и его следует 
прихватить с собой; 
- не уклоняйтесь от лесных до-
рожек, они обязательно куда-
нибудь выведут;
- обращайте внимание, есть ли 
поблизости проезжая дорога;
- если вы все же заблудились, 
следует успокоиться и соблю-
дать здравомыслие, для того 
чтобы решить, что делать 
дальше; 
- находясь в большом лесу, 
можно оставлять опознава-
тельные знаки по ходу своего 
движения; 
- если пропал ваш родствен-
ник или знакомый, то сообщи-
те незамедлительно об этом в 
полицию по номеру 110.

 Айли Авамери, 
ведущий констебль

28 мая утром в Тапа произо-
шел взрыв, в результате кото-
рого погиб 53-летний мужчи-
на. Легкие травмы получил 
30-летний мужчина.  Взрыв 
произошел в 9.45 вблизи во-
инской части на пустыре на 
улице Лооде.

После взрыва на место 
происшествия прибыли со-
трудники Полиции безопас-
ности, которые оцепили ме-
сто взрыва в радиусе 200 ме-
тров и не допускали туда лю-
дей. В полдень место проис-
шествия осмотрели саперы, 
после чего к его исследова-
нию приступили сотрудни-
ки КаПо. По первоначальным 
данным, взрыв произошел в 
результате незаконного об-
ращения с взрывным устрой-
ством времен войны.

По данным полиции, муж-
чина попадал в сферу ее вни-
мания, но это было в связи с 
металлоломом. Для выясне-
ния всех обстоятельств про-
исшествия Полиция безопас-
ности возбудила уголовное 
дело по статье об организа-
ции взрыва. Руководит след-
ствием Вируская окружная 
прокуратура.

По некоторым данным был 
и второй взрыв, но этот факт 
полиция не комментирует. В 
городе Тапа не секрет, что у 
погибшего остались супруга 
и трое детей. У чудом уцелев-
шего также жена и маленький 
ребенок, которому нет и года.

Полиция и спасатели пред-
упреждают:

При обнаружении подо-
зрительных предметов или 

взрывчатых веществ необхо-
димо немедленно позвонить в 
Спасательный центр по теле-
фону 112 или дежурному по-
лиции по телефону 110.

Деминеры просят при об-
наружении подозрительных 
предметов:

Не трогать данные пред-
меты

Принять меры по огражде-
нию и охране территории 

Не давать возможности 
другим людям трогать опас-
ный предмет.

В этом году деминеры 
Эстонии обезвредили уже 
870 опасных предметов.  Все-
го было шесть взрывов, в ре-
зультате которых погибло 2 и 
пострадали 4 человека.

По материалам 
Вирумаа Театая и Постимеэс 

Полиция – грибникам

В результате взрыва погиб мужчина

Автовокзал тоже стал 
новостройкой

Таэквон-до – это корейское бо-
евое искусство, которое было 
основано 11 апреля 1955 года 
генералом южнокорейской ар-
мии Чой Хонг Хи. За короткий 
срок Таэквон-до обрело огром-
ную популярность, и на сегод-
няшний день уже миллионы лю-
бителей и спортсменов. Состав-
ляющие этого искусства –  дис-
циплина, техника и дух, кото-
рые являются средствами раз-
вития чувства справедливости, 
твердости, гуманизма и целеу-
стремленности. Для того, чтобы 
понять суть таэквон-до, необхо-
димо познакомиться не только 
с оригинальной техникой, но и 
осознать суть и культуру этого 
боевого искусства. 

С начала сентября этого года 
у жителей города Тапа появит-
ся такая возможность. Эстон-
ский Союз Таэквон-до (ЭСТ) 
набирает учеников для занятия 
этим видом боевого искусства. 
ЭСТ – общественная благотво-
рительная организация, которая 
ведет свою деятельность в об-
щественных интересах. Основ-
ная ее цель – развитие и попу-
ляризация Таэквон-до как вида 
спорта, боевого искусства и 
пути гармоничного развития 
личности.  Так же на сегодняш-
ний день ЭСТ является одной из 
наиболее динамично развиваю-
щихся спортивных организаций 
Эстонии. 

В ЭСТ есть спортсмены са-
мого высокого уровня, принес-
шие медали Эстонии с чемпи-
онатов мира и Европы. Мно-
го также перспективных юнио-
ров, которые завоевывают меда-
ли на титульных юниорских со-
ревнованиях.

Спортсмены из Тапа в про-
шлом году так же показали хо-
рошие результаты, завоевав не-

сколько комплектов медалей на 
международных соревновани-
ях, которые проводились в Тал-
линне. 

ЭСТ уделяет особое внима-
ние благотворительности.  ЭСТ 
ежегодно проводит ряд показа-
тельных выступлений по всей 
Эстонии, целью которых, среди 
прочего, является привлечение к 
занятиям спортом «проблемных 
подростков» и детей из мало-
обеспеченных семей. Трениров-
ки для таких детей проводятся 
бесплатно, и каждое лето для 
них предусмотрены бесплат-
ные места в организуемом ЭСТ 
спортивном лагере. Также они 
обеспечиваются бесплатным 
снаряжением и формой. 

Таэквон-до позволяет слабо-
му получить мощное оружие. 
Овладев уверенностью в себе, 
вы будете в состоянии защитить 
себя и других.

Что касается представитель-
ниц прекрасного пола, то они 
несомненно найдут таэквон-до 
неоценимым в случаях, когда 
возникает необходимость осво-
бодиться от домогательств не-
которых назойливых мужчин. 
В подавляющем большинстве 
случаев рассказы о том, что 
женщина смогла постоять за 
себя, воспринимаются, как не-
былицы. Однако, овладев тех-
никой таэквон-до, женщины 
действительно смогут это сде-
лать.

Все желающие, начиная с 7 
лет, могут попробовать себя в 
этом виде спорта. Трениров-
ки будут проводиться в Тапа-
ской русской гимназии (Ноору-
се 2). Более подробную инфор-
мацию можно получить на сай-
те www.tkd.ee. 

Егор Синёв 

Восток 
станет ближе

Вируский уездный суд назна-
чил 15 суток ареста 35-летне-
му жителю Тапа Ало. Ало в 
одну из ночей в середине июля 
сделал несколько ложных вы-
зовов полиции по оперативно-
му телефону 110.

Вызывая полицию, Ало 
утверждал, что у него из под-
вала украли велосипед, мопед, 
рабочий инструмент и другие 
ценные вещи. Оперативный 
дежурный понял, что звонив-
ший пъян,  Ало посоветовали 
дождаться утра. Но подвыпив-

ший Ало не сдавался, он звонил 
снова и снова. В 2 часа ночи па-
труль все же выехал и осмотрел 
подвал. На месте выяснилось, 
что подвал на самом деле пуст, 
но на нескольких дверях веду-
щих в подвал не было никаких 
следов взлома. Ясность в ситу-
ацию внесла супруга Ало, объ-
яснив, что их семье принадле-
жит совсем другой подвал. Ни-
какого взлома или воровства 
не было, все названные вещи 
были на месте.

Полиция доставила изряд-

15 суток за ложные вызовы полиции
но выпившего нарушителя спо-
койствия в вытрезвитель поли-
цейского участока. По призна-
нию Ало, он выпил горючую 
жидкость. 

Предполагая возможный 
арест, Ало взял с собой в аре-
стантский дом несколько книг. 
А вот спрятанную в белье за-
жигалку полиция конфискова-
ла. Полиции Ало известен уже 
более, чем 20 мелкими право-
нарушениями.

Тоомас Херм,  
Вирумаа Театая
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У вас дома уже есть эта ма-
ленькая белая штука, кото-
рая устанавливается  на по-
толке,  при возникновении 
пожара создаёт много шума 
и тем самым спасёт твою 
жизнь? Если ответ «нет», то 
вас можно причислить к на-
рушителям законодательства 
Эстонии. Мало того, что мо-
жете лишиться своей жизни 
и имущества, с 1 июля из-за 
отсутствия этой маленькой 
установки вас могут оштра-
фовать.

Нет смысла приобретать 
дымовой датчик лишь для 
того, чтобы избежать штра-
фа. Прежде всего, датчик ну-
жен  для обеспечения безо-
пасности своей жизни и иму-
щества. На основании ста-
тистики можно заключить, 
что большинство смертонос-
ных пожаров  находили ме-
сто в ночное время  в резуль-
тате возгораний, возникших 
в жилых помещениях, при-
чём большинство жертв по-
жаров погибают уже до при-
бытия спасателей. Причина 
возникновения пожара,  как 
правило, в небрежности са-
мих людей.

В текущем году в течение 
пяти месяцев в Эстонии в по-
жарах потеряли жизнь уже 26 
человек. Ни у одного из них 
дома не было дымового дат-
чика. В случае пожара нахож-
дение в помещении вслед-
ствие быстрого распростра-
нения ядовитых газов ста-
новится опасным для жиз-
ни уже в течение несколь-
ких минут. Жизнь человека, 
пять минут вдыхавшего пары 
угарных газов,  спасти уже 
невозможно. Подавая сигнал 
о возгорании в его начальной 
стадии, этот простой, дешё-
вый и эффективный «помощ-
ник»  поможет  избежать бо-
лее трагичных последствий 
пожара.

Аргументы,  которыми 

обосновывают отсутствие 
или ненужность  дымово-
го датчика, часто  связаны с 
тем, что в жилом помещении 
нет отопительного очага или 
курильщиков. Даже если ты 
осторожен и внимателен дома 
и опасность возникновения 
пожара маленькая, дымовой 
датчик защитит тебя  в слу-
чае, если несчастье случится 
у соседей. 

Каждый может сам уста-
новить дымовой датчик. Дат-
чик желательно надёжно при-
крепить при помощи шурупов 
или двусторонней липучки на 
потолке спальни или ведуще-
го в спальню коридора, по-
дальше от потолочного осве-
тителя. Надо предусмотреть 
и полуметровое расстояние 
от стены.

Если у вас дома уже есть 
дымовой датчик, проверяй-
те время от времени его ба-
тарейки и очищайте датчик 
от пыли. На исправность дат-
чика указывает сигнал, кото-
рый  возникает после нажатия  
и удержания пальца на кон-
трольной кнопке в течение 3-5 
секунд. О том, что  батарейка 
села, дымовой датчик сигна-

лизирует так же, как мобиль-
ный телефон - периодически 
издаёт соответствующий зву-
ковой сигнал.

Если за датчиком вести ре-
гулярный уход, то в случае не-
счастья маленький  «спасатель 
жизни»  выполнит свою рабо-
ту и спасёт твою жизнь и иму-
щество.

Дополнительную инфор-
мацию можно получить,  по-
звонив по инфотелефону 
спасательной службы  1524  
и л и  п о с е т и в  с а й т  w w w.
kodutuleohutuks.ee

Не стоит ждать беды или 
срока, когда наличие дымово-
го датчика станет обязатель-
ным - заботься о своих близ-
ких и приобрети себе «спа-
сателя жизни» уже сегодня. 
Уменьшение количества по-
жаров, в том числе смертонос-
ных - это наша общая цель, но 
за безопасность своего жилья  
каждый  отвечает сам.

Марика Ууссалу, 
руководитель бюро 

профилактической  работы 
Восточно-Эстонского 

спасательного центра

В мае начал работу бесплат-
ный номер телефона 800 
9999, по которому можно по-
лучить информацию о ком-
пенсации расходов на изу-
чение эстонского языка, бес-
платных языковых курсах 
для лиц с неопределенным 
гражданством и граждан тре-
тьих стран, а также о курсах 
подготовки к сдаче экзамена 
на знание Конституции и За-
кона о гражданстве для них. 
Позвонив по телефону, мож-
но также зарегистрироваться 
на соответствующие курсы. 

 О компенсации расходов 
на изучение эстонского языка 
в размере до 6000 крон могут 
ходатайствовать все лица, ко-
торые успешно сдали уровне-
вый экзамен на знание языка. 

С осени этого года начнутся 
бесплатные курсы эстонского 
языка, в которых смогут при-
нять участие лица без граж-
данства и граждане третьих 
стран, т.е. лица, у которых 
нет гражданства ЕС, стран 
Европейского экономическо-
го пространства (Норвегия, 
Исландия, Лихтенштейн) и 
Швейцарской конфедерации. 

Бесплатные курсы будут 
предлагаться на различных 
уровнях начиная с нуля до B1. 
Объем курсов одного уровня 
составляет от 100 до 200 ака-
демических часов, в 2009 их 
смогут пройти 400 человек: 
200 в Харьюмаа и 200 в Ида-
Вирумаа. 

 Телефон также дает ин-
формацию о бесплатных кур-

сах подготовки к сдаче экза-
мена на знание Конституции 
и Закона о гражданстве для 
лиц с неопределенным граж-
данством и граждан третьих 
стран. Кроме 12-часового 
группового курса можно по-
лучить и индивидуальные кон-
сультации. В 2009 году бес-
платные курсы смогут прой-
ти 1000 человек.

 Консультанты телефона от-
вечают на вопросы на русском, 
эстонском и английском язы-
ках по рабочим дням с 9.00 
до 17.00.

Теа Таммисту, 
координатор подразделения 

программ в сфере 
гражданского образования

 Фонда интеграции неэстонцев

В последние дни июля в кио-
сках сети R-kiosk появился бес-
платный журнал «Töö teataja» 
(«Рабочий вестник»), в котором 
собраны советы по поиску рабо-
ты. Журнал издается на эстон-
ском и на русском языке. 

Издание журнала, материалы 
которого подготовили специали-
сты Министерства социальных 
дел, юристы Трудовой инспекции 
и консультанты Кассы по безра-
ботице, поддержал Европейский 

социальный фонд. 
В киосках сети R-kiosk и в от-

делениях Кассы по безработице 
также можно получить справоч-
ник «Tööotsija ABC» («Азы соис-
кателя работы»), в котором указа-
ны полезные ссылки и телефоны.  
Тематический раздел по вопро-
сам трудового права также досту-
пен на сайте Министерства со-
циальных дел на русском языке.

Postimees.ee 

У Тебя  уже есть дымовой датчик?

Фото из интернета

800 9999 - бесплатный телефон 
информации об изучении 

эстонского языка

В мире впервые за более, чем 40 
лет, объявлено о глобальной эпи-
демии гриппа. Всемирная орга-
низация здравоохранения (ВОЗ) 
подняла уровень угрозы распро-
странения вируса A/H1N1 до наи-
высшего, шестого уровня. Соот-
ветствующее уведомление было 
разослано во все страны-члены 
ВО. Повышение уровня до ше-
стого происходит в том случае, 
когда заболевание получает мас-
совое распространение как мини-
мум на двух континентах. 

Это фактически означает офи-
циальное научное признание того 
факта, что заболевание стреми-
тельно охватывает планету. Как 
следствие - правительства долж-
ны профинансировать усилия по 
сдерживанию эпидемии, а фарма-
цевты - ускорить выработку вак-
цины. В Эстонии на специальную 
инфолинию по проблеме “свино-
го гриппа” звонят в среднем 20 
человек в день. Пресс-секретарь 
Инспекции охраны здоровья ска-
зал BNS, что в дни, когда в Эсто-
нии становилось известно о но-
вом выявленном в стране боль-
ным гриппом A/H1N1, число 
звонков на линию “значительно” 
превышало 20 в день. 

Обычно на линию звонят те, 
кто собирается в зарубежную по-
ездку. Вопросы по поводу ново-
го гриппа можно задать, позвонив 
в рабочие дни с 8 до 17 часов по 
номеру телефона 5102270. Сто-
имость минуты звонка по цене 

обычного разговорного пакета.  
В другое время, а также в выход-
ные можно звонить по номеру 
справочного телефона семейно-
го врача 1220. 

Инспекция рекомендует 
всем, кто находился в контакте с 
больными людьми или вернулся 
из поездки в страну, в которой 
распространился вирус нового 
гриппа, в течение первых семи 
дней по возвращении следить 
за состоянием своего здоровья. 
Если поднимется температура 
(38 градусов и выше), начнется 
кашель, насморк, ломота в 
мышцах или суставах, следует 
немедленно позвонить своему 
семейному врачу и сообщить 
ему о своей последней поездке 
или контактах с людьми, у 
которых лабораторные анализы 
подтвердили наличие вируса. 
Лаборатория Инспекции охраны 
здоровья Эстонии к настоящему 
моменту исследовала на новый 
вид гриппа анализы 29 человек. В 
Эстонии были выявлены четыре 
человека, заразившихся A/H1N1. 
Все заболевшие выздоровели и 
были выписаны из больницы. К 
настоящему моменту новый грипп 
распространился на 74 страны, 
по последним данным, вирусом 
заразились 27 737 человек. От 
болезни скончался 141 человек. 
Очаг распространения вируса 
находится в Северной и Южной 
Америке, а также в Австралии.

BNS

«Свиной грипп»: 
справки по 

инфотелефону 510 2270 

Издан бесплатный 
журнал для соискателей 

работы

8 июня открылся новый портал 
Võlanõustaja (www.volanoustaja.
ee), целью которого является 
дать советы для предотвраще-
ния финансовых проблем, а так-
же для оказания помощи людям, 
которые попали в трудное фи-
нансовое положение. 

Портал www.volanoustaja.ee 
задуман как интерактивный по-
мощник для всех, кто хочет кон-
тролировать свое финансовое по-
ложение и свои расходы. На этой 
странице можно найти как прак-
тические, так и теоретические 
советы, как лучше справляться в 

случае, если доход уменьшился, 
или вы потеряли работу. 

Портал дает информацию от 
самых простых советов до осно-
вательного составления семей-
ного бюджета. Руководитель 
проекта volanoustaja.ee Эрти 
Луйк сказал, что в планах это-
го портала постоянно обновлять 
и дополнять информацию новы-
ми советами. «У всех посетите-
лей портала есть возможность 
этому способствовать, делясь 
своим опытом с другими поль-
зователями»,- сказал Луйк.

Михаил Евдокимов

Новый Интернет-портал 
дает советы должникам
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

1.	 Продажа	песка,	гравия,	дробленого	гравия.
2.	 Продажа	пиломатериалов	–	доски,	брусья.
3.	 Продажа,	ремонт	и	монтаж	автомобильных	шин.
4.	 Покупка	балок
5.	 Продажа	дров,	угля,	торфа	и	древесного	брикета.

Сообщение ПО Takom VM

Справки	и	заявки	по	адресу	Тапа,	Ыуна	15.	
Телефон	322	0028.

Порядок признания лучших де-
ятелей Тапаской волости пред-
усматривает присвоение звания 
Почетный житель. Такое высо-
кое звание присваивается реше-
нием Тапаского волостного со-
брания не реже, чем раз в четы-
ре года. Представления с подроб-
ным обоснованием могут пода-

вать все физические и юридиче-
ские лица. Представления пода-
ются на имя волостной управы, 
которая, в свою очередь, готовит 
материалы и проект постановле-
ния для принятия его на заседа-
нии волостного собрания. В этом 
году обсуждение кандидатов на-
мечено на сентябрьское заседа-

ние волостного собрания.
Тапаская волостная управа 

ждет представления и обоснова-
ния до 24 августа 2009 года. До-
кументы можно принести в упра-
ву или отослать на электронный 
адрес: vallavalitsus@tapa.ee

Из пресс-сообщения
 волостной управы

Tapa valla ajaleht Tapaskije Vesti Roheline tn 19, Arenduskoda
Lehe tellimine ja üldinfo - tel/faks 32 20 026

e-mail: arenduskoda@tapa.ee
Toimetaja Samuel Golomb - mobiil 55 901 782

Korrektor Natalja Golomb 
Küljendaja Liina Kald - tel 32 20 023, mobiil 52 87 998
Trükitud trükikojas Trükis – Pargi 27F, Jõhvi, tel 337 2666

Kuulutuste vastuvõtt Roheline tn 19, tööpäeviti 9.00-16.00.
Toimetusel on õigus kirju ja teisi kaastöid nende selguse huvides 

toimetada ning lühendada.

Газета в интернете: www.tapa.ee или	
http://tapa.ee/arenduskoda/ajaleht.htm

Почетный житель: волостное 
собрание ждет представления 

кандидатов

Если до сих пор владелец жи-
вотного должен был вакцини-
ровать своих любимцев ежегод-
но, то из-за уменьшения случа-
ев бешенства впредь кошек и со-
бак можно вакцинировать через 
каждые два года. 

По словам проектного руко-
водителя Ветеринарно-пищевого 
департамента Энель Нийн, надо 
иметь в виду, что если домашний 
любимец нынче уже вакциниро-
ван, то это не означает автомати-
чески, что повторить процедуру 
в будущем году больше не следо-
вало бы. «Время проведения оче-
редной прививки зависит от того, 
какой срок действия у вакцины, 
сделанной в последний раз:  один 
или два года, - сказала Нийн. - Ин-
формация об этом имеется либо в 
паспорте вакцинирования, либо 
же об этом стоит спросить у ве-
теринара. За этим очень важно 
следить». 

Ветеринар Хагбард Ряйс под-
твердил, что срок действия вак-

цины, используемой в этом году 
при вакцинировании, один год. 
Что означает, что в следующем 
году всем владельцам собак и ко-
шек надо в любом случае своих 
любимцев снова вакцинировать. 
Вакцинирование домашних лю-
бимцев от бешенства устанавли-
вает предписание о предотвраще-
нии бешенства, согласно которо-
му частоту вакцинирования из-
менили с 20 июля. Хотя предпи-
сание этого напрямую не требу-
ет, рекомендуют охотничьих со-
бак вакцинировать от бешенства 
также впредь ежегодно. Ряйс ре-
комендует вакцинировать своих 
животных ежегодно также жи-
телям сельской местности, чьи 
собаки-кошки с большей веро-
ятностью могут столкнуться с 
лесными зверями. «Это все же 
вопрос собственного ощущения 
владельца животного - насколь-
ко существенным он считает 
этот риск»,- отметил он.

Владельцы животных долж-

Кошки и собаки теперь реже 
нуждаются  в прививках 

ны стать более заботливыми 
и приобрести свидетельство о 
вакцинировании, чтобы пом-
нить, когда следует обратить-
ся за следующей прививкой, и 
чтобы  при необходимости име-
лась возможность доказать, ког-
да животному в последний раз 
сделали инъекцию.

Уменьшение частоты вакци-
нирования домашних любимцев 
и снижение случаев бешенства в 
природе не означает все же, что 
опасности бешенства в Эстонии 
(и особенно в приграничных об-
ластях) больше вообще нет. В 
минувшем году в Эстонии об-
наружили бешенство три раза: 
в Харьюмаа у лисицы и соба-
ки и в Рапламаа у овцы. Нынче 
обнаружены  две бешеные ли-
сицы в Пылвамаа и одна в Вы-
румаа - все на расстоянии не бо-
лее четырех километров от рос-
сийской границы.

Кюлли Крийс, Северное побере-
жье (приводится в сокращении)

В Тапа и Тапаской волости продается 
недвижимость разной стоимости и состояния. 

Продаются	1-4	кмн.	квартиры	и	дома.	
Цены	квартир	от	50000	крон.	Более	подробная	

информация	по	телефонам		5110478	или	3220106.	
Урмас	Саареметс,	агенство	Pindi	Kinnisvara.

Дешевые колотые дрова	необходимых	размеров.	
Количество	четко	замеряется.	Телефон	53018893	или	

э-почта:	alari@puud.ee

Дешево продаются колотые дрова.	Возможность	
приобрести	и	3-метровые	дрова.	Тел.	53426318.

ПТ Multivarius продает сырые и сухие дрова. 
От	5m3.Имеется	возможность	транспорта.	Объявление	

действует	круглый	год.	Телефон	5013862.

СООБщЕНИЕ ВОЛОСТНОй УПРАВы

1)	Распоряжением	нр.	436	от	3	июня		2009	года	утверждена		
детальная	планировка	участка	основного	круга	возле	нового	тапаского	

виадука.	Цель	планировки	–	разметка	участков,	составление	схемы	движения	
транспорта	на	бульваре	Валгейыэ	и	улице	Лейна.

2)	Распоряжением	нр.	460	от	10	июня		2009	года	начата	детальная	планировка	
в	упрощенном	порядке		участка	Яани	39	в	Тапа	

(нр.регистра	79101:012:0560).	Цель	планировки	–	разрешение	вопросов	
права	застройки	и	определение	коммуникационных	объемов	

(электричество,	вода,	подъездные	пути)

Дополнительная	информация	у	специалиста	по	планировке	
Тапаской	волостной	управы	-	Имби	Метс,	телефон	32	29684.

Поминальная речь	на	русском	и	эстонском	языке.	
Музыкальное	оформление	обряда.	Тел.	5590	1782.	

Golomb	Managament	OÜ.

Бюро похоронных услуг Viru Matusebüroo
	 	 -	Транспортировка	умерших	24	ч
	 	 -	Организация	похорон
	 	 -	Гробы,	урны,	надгробные	плиты
	 	 -	Похоронные	принадлежности
	 	 -	Все,	связанное	с	похоронами

Тапа,	бульвар	1	Мая	12.	Тел.:	5334	0134
э-почта:	info@matuseteenused.ee

www.matuseteenused.ee

С	грустью	сообщаем,	что	нас	покинул	наш	дорогой

МАРТ ПЕЭДО 
10.XI 1939 - 08.VI 2009

Благодарим	всех,	кто	поддержал	нас	
во	время	проводов	покойного.

Супруга,	дочь	и	сын.

4	мая	2009	года	на	78-ом	году	жизни	от	нас	
ушел	в	мир	иной	хороший,	порядочный,	многими	

уважаемый,	отличный	отец,	глубоко	любящий	своих	
внуков	человек

ШЕВЦОВ Николай Петрович
03.09.1931-04.05.2009

Глубоко	скорбим,	вечно	будем	помнить.	
Светлая	ему	память.

Жена	Азалие	Цуккер,	родные,	
близкие	друзья	и	сослуживцы.

НКО Arenduskoda начинает при-
ем ходатайств и проектов для 
участия в осеннем этапе конкур-
са в рамках программы LEADER. 
Принимаются проекты по двум 
номинациям: Деятельность 1.2 
– «Развитие общественной дея-
тельности, спорта и культурно-
го наследия посредством активи-
зации самостоятельных начина-

Приближается осенний этап LEADER
ний» и Деятельность 2.3 – «Раз-
витие внутригосударственно-
го и международного сотрудни-
чества». Проекты принимаются 
до 30 сентября (до 17 часов) по 
адресу Тапа, Рохелине 19.

Во всех самоуправлени-
ях, участвующих в членстве 
Центра развития Arenduskoda 
(Амбла, Кадрина, Куусалу, Тапа 

и Вихула) работает местный 
советник по составлению про-
ектов программы поддержки 
сельских регионов LEADER.

Дополнительную информа-
цию можно получить на интер-
нет странице      
www.arenduskoda.ee.

Хейки Вунтус,
директор Arenduskoda 

9 августа на перекрестке Вох-
нья на шоссе Тапа - Лообу авто-
мобиль Ford Mondeo вынесло с 
трассы, в результате чего маши-
на сначала врезалась в опору ли-
нии электропередачи, а затем - в 
дерево.

В салоне находилось четыре 
человека - семья из 3 человек и 

их знакомая. В результате аварии 
погибла как раз знакомая семьи 
- 52-летняя Эве, сидевшая на за-
днем сиденье. 15-летний юноша 
был доставлен с тяжелыми трав-
мами в Ракверескую больницу. 
Для проверки в больницу также 
привезли водителя - 38-летнего 
Тоомаса и 36-летнюю Ану.

Все находившиеся в машине 
были пристегнуты ремнями без-
опасности.

Обстоятельства аварии рас-
следует полиция. В полицию со-
общение о дорожном происше-
ствии поступило в 11.30.

postimees.ее

Шоссе Тапа-Лообу: опять авария

Услуги косметического ухода, педикюр, депиляция.
Регистрация	по	телефону	5656	6052.

Тапа,	ул.	Пикк	29	(II	этаж).


